

EJECUTADOS DE PISAGUA

El ex—capellán de Pisagua dijo que no justifica los excesos

Guillermo Murillo: "Puedo dormir tranquilo, tengo la conciencia limpia"

ANYELINA ROJAS, Iquique
 "Todas las noches puedo dormir tranquilo porque tengo mi conciencia limpia. En Pisagua sólo cumplí una misión pastoral y asistí espiritualmente, no

sólo a los prisioneros y condenados a muerte, sino que también a los uniformados". Así lo señaló en esta ciudad, el ex—capellán del campo de prisioneros de Pisagua, Guillermo Murillo, quien

viajó a esta zona para declarar ante el ministro en visita, Hernán Sánchez, en torno al caso del hallazgo de osamentas, luego que el magistrado lo citara como testigo de las ejecuciones de 1973.

Murillo, es actualmente sacerdote diocesano en la Quinta Región. Fue el capellán de Pisagua, entre 1973 y 1974.

En ese período presencié tres fusilamientos, en los cuales fueron ejecutadas once personas, tras los dictámenes de consejos de guerra.

—¿Cuál fue su participación en Pisagua como capellán de Ejército?

—Desde el 15 de junio de 1972 me desempeñaba como capellán de la Sexta División de Ejército. Debía atender Iquique y Arica. Desde 1973 asumí una labor de extensión para atender a las personas que estaban detenidas en Pisagua... Pero yo sólo iba de vez en cuando, porque atendía además una parroquia en la ciudad.

—Pero exactamente, ¿cuál era su misión?

—Yo atendía la parte religiosa, celebraba la santa misa. Además atendía la confesión de toda la gente, uniformados y detenidos.

—¿Cuál es su opinión de los detenidos?

—La gente era bastante valiosa y buena, pero mi contacto con ellos no fue muy profundo.

—¿Fue testigo de maltrato a los reclusos? ¿Vio los horrores que los sobrevivientes han denunciado?

—Yo nunca vi. Quizás los hubo, por lo que cuentan ellos y yo no creo que mientan. Tampoco me lo dijeron, tal vez por el hecho de ser capellán de Ejército. Pero siempre actué como sacerdote, porque esa es mi esencia.

—¿Recibió presiones de parte de las autoridades de Pisagua para revelar las confesiones?

—No. Yo iba cuando había



"La situación reinante en ese momento era difícil".

consejo de guerra, pero nunca asistí a uno, ni supe quiénes los integraban.

—¿Usted estaba presente durante las ejecuciones?

—Sí, yo llevaba a los condenados rezando, desde la entrada al cementerio. Los acompañaba y los ubicaba frente al pelotón de fusileros. Luego esperaba a cierta distancia el momento en que caían para acercarme nuevamente y ponerles la Santa Unción.

El ex—capellán recordó algunos nombres como los de Julio Cabezas y José Córdova, quienes fueron fusilados junto a toda la directiva regional del Partido Socialista, en octubre de 1973.

—¿Cuál era la actitud de los prisioneros?

—Todos llegaban con mucha serenidad y calma, en una actitud muy digna. Ninguno se que-

bró ni se echó a llorar.

—Después de presenciar las ejecuciones, ¿no pensó en renunciar al vicariato castrense?

—La moral cristiana dice que entre dos males hay que escoger el menor. Mi deber era quedarme para atender a estas personas.

—¿Y por qué renunció después?

—Porque siempre me gustó trabajar en parroquia. Por eso apenas renuncié me integré a la diócesis de Valparaíso, el 14 de febrero de 1978. Yo sólo estaba prestado al vicariato. A mí no me importaba dejar todo eso, no recibí ningún beneficio material y después de mi renuncia no tuve ningún contacto con nadie de las Fuerzas Armadas.

De dos en dos

—¿Usted les ponía los escapu-

larios a los ejecutados?

—No, nunca lo hice. Sólo colocaba la Unción y rezaba con una gran cruz en el lugar donde caían. Luego yo me iba a buscar a otros dos, porque los fusilamientos se hacían por etapas. Si eran cuatro, de dos en dos. Si eran cinco, dos primero y tres después.

No justifico los atropellos

—¿Qué actitud vio en el pelotón de fusileros?

—Nunca me di cuenta, ni sé cuántos eran, porque estaba pendiente de los ejecutados. Los fusileros se iban con su jefe. Yo ni siquiera sé sus nombres.

El ex—capellán relató que en la conversación que sostuvo con el ministro Sánchez Marré no pudo entregar información sobre la ubicación de fosas.

—Si supiera dónde están las fosas, lo diría —enfaticó— porque no forma parte del secreto de confesión. ¿Qué más quisiera yo que decir dónde están mis amigos!... Taberna, Fuenzalida... Pero no lo sé, porque después de las ejecuciones me iba. Nunca vi dónde los enterraron.

—¿Considera que con su testimonio colaboró con la investigación?

—Creo que no es muy valiosa, pero al menos pude indicar los lugares de ejecución.

—En materia de derechos humanos, la Iglesia ha dicho que no se puede justificar lo injustificable...

—Yo adhiero en eso a la palabra de los obispos.

—La situación reinante en ese momento era difícil. No justifico ninguno de los atropellos a los derechos humanos, pero no sé cuál era la mentalidad de los que llevaban todo esto".

Profesionales que trabajaron con cuerpos sufren alergia

La totalidad de los funcionarios del Servicio Médico Legal de Iquique han sido afectados por una alergia producida, según trascendió, por un tipo de hongos que habita especialmente en cadáveres momificados. En este caso, los microorganismos se encontraban en las osamentas de Pisagua.

Los funcionarios ya están siendo tratados, y se informó que la afección no es de mayor importancia.

La infección ha atacado principalmente cara, cuello y piernas. La manifestación es picazón y "piel de gallina roja", según explicó un funcionario.

Asimismo, con el objeto de expresar "la gratitud por la labor realizada", el ministro de Justicia, Francisco Cumplido, envió una carta al director del Instituto Médico Legal, César Reyes, con motivo del desempeño que este organismo ha tenido en el caso de las osamentas encontradas cerca de Iquique.

La autoridad calificó como abnegado el trabajo del equipo de ese servicio en Iquique y que excedió el mero cumplimiento del deber.

Valdés destacó debate sobre Pisagua en el Senado

B. MORALES, Valparaíso
 El presidente del Senado, Gabriel Valdés, calificó el debate sobre las osamentas de Pisagua, registrado en la sesión especial del martes último, como "el más importante que se ha celebrado desde que se restableció la democracia en Chile, con la participación de las más altas figuras políticas". Agregó que "Es el mejor debate público-político que hemos tenido".

El magistrado reconoció que expertos hallaron cadáver de hace 40 ó 50 años

Ministro Hernán Sánchez negó que se haya encontrado otros tres cuerpos

A.R., Iquique
 El ministro en visita, Hernán Sánchez Marré, calificó de absolutamente falsas las versiones que informaron del descubrimiento de tres cuerpos en una nueva fosa en Pisagua. "No es efectivo", respondió tajantemente el magistrado, quien lamentó que se entreguen antecedentes no confirmados.

Sin embargo, Sánchez Marré reconoció que en las laderas del cerro, durante las excavaciones, apareció un ataúd que contenía restos óseos, con una data probable de los años '30 o '40.

Hoy el ministro Sánchez Marré se constituirá nuevamente en Pisagua para efectuar diligencias.

Explicó que ayer, mientras él se encontraba en Iquique, se envió desde esta ciudad a Pisagua, una máquina retroexcavadora, para facilitar la búsqueda. Asimismo, confirmó que fue

designada como nuevo perito en las labores de prospección de restos óseos la arqueóloga Cora Moraga, quien apoyará el trabajo en reemplazo de su colega Olaff Olmos, quien había sido nombrado por el juez de Pozo Almonte, Nelson Muñoz, y confirmado luego por el ministro Sánchez.

El magistrado dijo que en su calidad de juez instructor se considera satisfecho con los avances logrados, "porque se está investigando".

Añadió que continuará con las diligencias, y que es probable que en las próximas horas tome declaraciones a los familiares de los ejecutados que fueron identificados el martes último.

Sobre la posible citación a declarar a personas que integraron los pelotones de fusileros en Pisagua, el ministro dijo que "nada se ha dispuesto al respec-

to hasta ahora".
 Reiteró que no se declarará incompetente porque "no hay antecedentes para hacerlo" e insistió en que llegará hasta el final de la investigación y que hasta ahora no ha recibido "ni presiones, ni amenazas".

Faltan dos identificaciones

Después del establecimiento, el martes pasado, de otras cuatro identidades de los cadáveres encontrados en Pisagua, que corresponden a Juan Mamani, Marcelo Guzmán, Luis Lizardi y Alberto Yáñez, el Servicio Médico Legal de Iquique trabaja en el esclarecimiento de los nombres de los últimos dos cuerpos encontrados.

Hoy, según trascendió, se realizarán algunas diligencias de reconocimiento, de los que podrían ser los restos de Michel Nash y Juan Jiménez.

¡¡ ATENCION !!

ITALIA '90

CONCURSO DESCUBRA LOS MEJORES DEL MUNDIAL

DOMINGO 24

PUBLICACION | NOMINA DE PARTICIPANTES EN EL CONCURSO

El próximo domingo 24 de junio se publicará la nómina de personas que participarán en el sorteo final.

EL SORTEO SE REALIZARA EL VIERNES 29 DE JUNIO.